

## Landser (Haut-Rhin) CENTRE AGRICOLE, DON BOSCO 1929

A Landser (Haut-Rhin, diocèse de Strasbourg), près de Habsheim, à 10 km au Sud-ouest de Mulhouse, les salésiens vinrent s'installer sur la « Fondation Lailier-Ruell ». Cette institution, établie dans un immeuble sur une propriété de 72 hectares, avait été voulue par une bienfaitrice, pour l'éducation d'enfants pauvres. Cette bienfaitrice, décédée en 1923 sans héritiers directs, avait légué la propriété à l'évêché, après en avoir déjà fait deux fois, en vain, la proposition aux Salésiens (en 1909 et en 1919). En 1927, l'évêque en fait la proposition aux Salésiens... En août 1928, P. Victor Kolmer vient finir de négocier avec la Préfecture de Colmar et le Ministère de l'Intérieur (cela aura duré dix-huit mois) et le 03 décembre 1928, le décret d'autorisation d'installation des Salésiens fut signé du Président Poincaré lui-même. Le 01 mars 1929, la première fondation salésienne en Alsace commençait avec P. Victor Kolmer et quelques jeunes gens. La maison était « destinée à l'épanouissement de vocations missionnaires et sacerdotales ». Fin juillet 1929, PP. Louis Schwartz et Joseph Zilliox arrivèrent en renfort.

**1929-1935 : P. KOLMER Victor**, premier directeur. Il ouvre, en novembre 1929, un « Centre Agricole » : les cours d'agriculture commencent avec douze élèves. Le corps d'habitation (Klostermühle) est occupé par les Rédemptoristes ; la ferme est à 400 mètres de là, hors de la localité. En 1931, il y a 17 élèves et la maison obtient son érection canonique. En 1932, on débute les cours du soir, et on achète le jardin (Ewigkeitgarten) de 150 ares. Les lancements du patronage inter-paroissial, du cours primaire, et d'une classe de sixième latiniste, ont lieu en 1933. On ouvrira ensuite une cinquième. Mais la poursuite des études au-delà se fera à la maison salésienne du « Château d'Aix ». L'année 1934 accueille 4 abbés, 5 novices-coadjuteurs, 18 secondaires, etc. En 1935, paraît le bulletin de la maison « La petite chronique de l'œuvre de Saint Jean Bosco », et on signale des statues de Saint Jean Bosco à Zelsheim, Schiltigheim, Thierenbach... En 1937, on débute la construction de l'Institut Don Bosco.

**1935-1939 : P. WEISS Théodore**, directeur. Le 25 mars 1939, a lieu la bénédiction du nouveau bâtiment par l'évêque de Strasbourg. Mais de 1939 à 1945, c'est la réquisition complète de l'école par les allemands : « expulsion les mains vides », pillage de la ferme après délation par les collaborateurs... ; un seul Salésien reste à Landser, comme desservant de la paroisse (Le P. Albert RAUCH).

**1945-1951 : P. KOLMER Victor**, directeur. PP. Jean-Jacques Berger et Victor Kolmer, revenus le 15 août 1945, logent chez les moniales de Saint-Alphonse ; l'école reste occupée par les troupes de libération. En novembre 1945, on reprend les cours avec 70 internes et 10 externes, et la langue interdite depuis 1939 ! Mais les cours agricoles ne reprendront pas. La rentrée de 1946 se fait avec 71 élèves (primaire et secondaire jusque 4<sup>e</sup> incluse). En 1949 sont déjà sortis 10 prêtres !

**1951-1962 : P. BERGER Jean-Jacques**, directeur. En 1955, il y a 110 élèves, et on commence la construction de la colonie de FERRETTE dans le Jura (sud du Haut-Rhin, à 30 km de Landser), sur un terrain offert par une Soeur enseignante. En 1956, à Landser, on bénit la nouvelle chapelle dédiée à Saint Dominique Savio, on démolt la vieille maison, et on ouvre la colonie « Don Bosco-Joie et Santé » avec sept chalets, à Ferrette. En 1957, à Landser, c'est le début de la construction d'un nouveau bâtiment qui sera inauguré en 1960, année où l'effectif est de 110 élèves. De 1945 à 1961, Landser a « fourni » 27 salésiens. En 1961, Landser comprend : un secondaire complet de la classe de sixième à la philosophie. Le centre professionnel agricole (CAP et BAA) sera ré-ouvert par le P. Berger en décembre 1962, et un centre de vacances de 200 places (Ferrette). En 1964, la chapelle Dominique Savio est agrandie de deux travées. On compte 270 élèves en 1967.

Le P. Robert Harmann arrive dans la maison de Landser en 1957. Il devient préfet et économiste.

**1962-1968 : P. KLENCK Edmond**, directeur. (1967 : 270 élèves)

**1968-1981 : P. HARTMANN Robert**, directeur. Le P. Hartmann fait construire les 8 chalets (Chalandon) sur le terrain du jardin pour l'accueil des grands élèves (seconde-terminale) qui y vivront en équipe « verticale ». Quelques confrères sont désormais rattachés à la communauté : P. Paul Hannauer, curé au presbytère de Landser, P. Jean-Marie Beck, curé au presbytère de Dietwiller, etc. Signalons qu'en 1977, les effectifs de la maison sont montés à 360 élèves (7<sup>e</sup> à terminale).

**1981-1992 : P. ENGER Joseph**, directeur.

**1992-1999 : P. HARTMANN Robert**, directeur. En 1994, il y a 670 garçons et filles, de la 7<sup>e</sup>(CM2) jusqu'au baccalauréat.

En 1999, la direction devient laïque avec M. Alain WERNER. Les Salésiens, encore nombreux surtout dans les chalets qui leur servent de maison de retraite, ont alors pour « supérieurs » successifs :

**1999-2001 : P. HARTMANN Robert.**

**2001-2010 : P. HILDENBRAND Pascal.** En 2006-2007, l'œuvre est un collège-lycée à direction laïque ; les Salésiens en activité assurent encore quelques services (surtout d'ordre pastoral) dans l'établissement scolaire, des services paroissiaux ou d'aumôneries dans les environs ; la communauté est constituée de 12 confrères et a 73 ans de moyenne d'âge.

**2010-2014 : P. Jean-Claude HEINRICH** est Directeur de la communauté et curé des paroisses de Landser – Dietwiller - Bruebach – Steinbrunn-le-Bas – Steinbrunn-le-Haut – Schlierbach (communauté de paroisses « de la Hardt-aux-Collines »)

**2014-2016 : P. Joseph ENGER** – Directeur de la Communauté

**2016-2019 : P. Henri CHRISTOPHE** – Directeur de la Communauté

**2019-2024 : P. Pascal HILDENBRAND** – Directeur de la Communauté

**2024-...** : P. Michel MANKONGA MUMEKI – Directeur de la Communauté

### Consulter

*BS juin 1933 p184-187 : historique et début*

*BS octobre 1937 p210-211 : constructions*

*BS octobre 1949 p110-111 : à propos du Drouot*

*BS oct-déc 1956 p102-104 : sanctuaire à Dominique Savio*

*Histoire des fondations salésiennes de France, JM. Beslay, tome III p127-131*

*BS avril-juin 1961 p14-17 : inauguration des nouveaux bâtiments*

*BS mars-avril 1968 p14-15 : une maison en pleine croissance*

*BS mars-avril 1978 p20-23 : un internat différent.*

Article tiré de

« Essai de chronologie des implantations communautaires des Salésiens de Don Bosco des 'Provinces' de France »

P. Raymond Gillet – relu et complété...

Voir aussi : <https://www.donbosco-landser.net/histoire/149-2/>